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约翰福音解经讲道

主耶稣呼召门徒

二、来跟从我 约 1：43-51

各位在耶稣基督里蒙父神所爱的弟兄姊妹们：感谢上帝的恩典！使我们可以继续来学习约翰福音。约 1：35-51

记载的是主耶稣基督在公开传道的开始呼召门徒来跟随祂。我们上个主日看了约 1：35-42，我们说这是主耶稣在间

接地呼召门徒（约翰、安得烈、彼得），而接下来我们要看的是主耶稣直接地呼召门徒（腓力）。

一、 伟大的呼召（43-46）

43-44 又次日，耶稣想要往加利利去，遇见腓力，就对他说：“来，跟从我吧!” 这腓力是伯赛

大人，和安得烈、彼得同城。

我们看见主耶稣只是简单地说了一句“来跟从我”，腓力就跟从了耶稣。无论是间接的呼召还是直接的呼召，

这都让我们看见了一伟大的真理，即：每一个基督徒都领受了从神而来的不可抗拒的恩召！这与我们平时传福音何

等不同，我们废了好大的口舌和精力，却没有人来信；而主耶稣只要说一声，就有人来跟从。这是怎么回事呢？

这是因为耶稣基督是神，祂的呼召是满有大能的，是祂的灵（也即圣灵）在罪人心中所做的工作，圣灵在每一

个神所拣选的选民心中作了善工，而这善工是罪人所不能抗拒的，因为是圣灵改变了罪人刚硬的内心，软化了罪人

的心田，释放了罪人被罪捆绑的意志，以致这个人的心灵苏醒，知道自己的罪及悲惨的结果，也明白上帝借着耶稣

基督的拯救，并且甘心乐意地来投靠基督【约 16：8-11】。所以这是上帝奇妙的恩典，是罪人自己所不配得的。

而平时我们的传福音，向罪人发出呼召，因为罪人刚硬的石心，在敌挡、拒绝，以致我们在传福音发出呼召的

时候，看不到有积极、正面的果效。当罪人如此敌挡拒绝福音的邀请时，他们必要担当自己的罪。

基督的这一呼召在神学上又被称为“圣灵有效的恩召”，我在此对于圣灵这奇妙的、有效的、不可抗拒的恩召

在细致一点来和大家分享：

1 这是圣灵在罪人内心所做的救赎之工，确切来说是只有做在神选民的心里面的；

2 圣灵是借着圣道在选民身上作祂的善工，因此任何一个领受此恩召的人必定对主耶稣有正确的基本认

识（腓力在向拿但业作见证时所说的正表明此理“摩西在律法上所写的，和众先知所记的”【约 1：45】）；

3 圣灵有效的恩召一定会带来人生命的改变！蒙召之人一定会渴慕真理，努力寻求真理，并且努力为耶

稣基督作见证！正如腓力去找着拿但业；安得烈找着自己的哥哥西门彼得……若对福音羞于启齿，那就是根本

没有蒙受这有效的恩召；

4 这有效的恩召是一直有效并伴随蒙召之人直到永远的，腓立比书 1：6使徒保罗说：“我深信那在你

们心里动了善工的，必成全这工，直到耶稣基督的日子”；
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5 经历有效恩召的人也不是完全没有错误的，因为信徒对真理的认知是渐进性的，在过程中是有可能不

完全的，例如腓力称耶稣为“约瑟的儿子，拿撒勒人耶稣”【约 1：45】，门徒们曾经说“这到底是谁？他吩

咐风和水，连风和水也听从他了”【路 8：25】。

45 腓力找著拿但业，对他说：“摩西在律法上所写的和众先知所记的那一位，我们遇见了，

就是约瑟的儿子拿撒勒人耶稣。”

神的仆人约翰加尔文说：这一情境显示了腓力的信心是多么幼小微弱，他还没说几句话，就带着两个明显的错

误：他说耶稣为约瑟的儿子，又说拿撒勒是祂的家乡，这两个陈述都是错误的；但由于他很真诚地渴望做有益于弟

兄的事情，使人认识基督，上帝就在这件事情上证明他是认真勤勉的，并使之取得极大的成就。我们每个人也都要

努力看自己合乎中道，明白自己知道的限度。当然，加尔文这样说并不是说腓力两次使基督蒙羞还值得称赞，而是

说他所教导的虽然有误，但却是有益的，因为尽管如此，其目的是为了使别人真知道基督！他说耶稣是约瑟的儿子，

这是很荒谬的，且无知的称祂是拿撒勒人，但他正是把拿但业带到神儿子的面前——就是出生在伯利恒的那一位【太

2：1】。他并没有发明一个假基督，而仅仅盼望他们按着摩西和众先知所记的认识祂 。

运用：这样我们就知道此处最重要的是：那些听到我们说话的选民能以各种各样的方式到基督面前，虽然我们

有可能出错，但圣灵在选民身上所作的有效的恩召却绝不会错！神的作为何等奇妙啊！

“摩西……和众先知”这是旧约圣经的别名，因为旧约几乎都是摩西和众先知受默感而写的，所以这也让我们

看见整本旧约都在指向那位将要来的弥赛亚。

※各位：安得烈找着西门、腓力找着拿但业，今天我们也当找着我们最熟悉、最亲近的人，把基督介绍给他

们！

46 拿但业对他说：“拿撒勒还能出什么好的吗？”腓力说：“你来看！”

“拿但业”意为“神的礼物”，他就是对观福音书中的巴多罗买【太 10：3；可 3：18；路 6：14】，是加利

利的迦拿人【约 21：2】。

当拿但业听完腓力对主耶稣的介绍“约瑟的儿子拿撒勒人耶稣”时，他脱口而出“拿撒勒还能出什么好的吗”？

腓力那鲁莽的言论误导了他，因为腓力所糊涂相信的，拿但业也信以为真；其次，对拿撒勒的憎恨与鄙视也使

他做出了愚蠢的判断。（“拿撒勒”意为“枝子”，原本是一个很不起眼的小城镇，但因罗马兵团在附近驻守，拿

撒勒也随之成为一个布满色情场所的地方，所以当地的居民常受其它地方的人排斥。）这两点我们都应引起注意：

这个圣洁的人差一点切断了自己通往基督的所有路径！为什么会这样？因为他很轻率地相信了腓力对基督所做的错

误的传讲；其次，他受先入为主的观念的影响，认为拿撒勒不能出什么好的。若我们不谨慎警惕，也会落入同样的

危险：因为每一天撒旦都用同样的方法来拦阻我们就近基督，因为牠最善于传播各种的错谬，为了使我们在心里对

福音产生怀疑和憎恨，以致我们不敢去体验福音。此外，牠也在不停地努力尝试另一种方法，即：使我们轻视基督，

因为有许多人都轻视基督，这会使我们受影响，所以我们当小心保守自己的心灵！
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“你来看”腓力已经认定了耶稣就是基督，但他对拿但业讲不清楚，只有说：“你来看”，当拿但业随同腓力

来到耶稣基督面前时，他的错误就都被基督给纠正了。

※ 今天我们也当竭力领人到基督面前！虽然我们对真理还有很多不懂和讲不清楚的地方，但是最起码我们也

认定我们所信的是绝对真实的基督，是我们的救主和一切盼望的根源，所以就不要担心在传福音时被人家问住了，

或者被人家嘲笑，反而应当勇敢为主作见证并将他们带到教会，带到基督的面前。阿们？

二、 呼召人的这位是谁？是弥赛亚基督（45-51）

43节的“遇见”原文意思是“找到”，表明基督呼召腓力及其他门徒都不是随意或偶然的，而是特定的，是

亲自去找寻的。因为每一个信徒都是父神从创立世界以前就预定拣选的【弗 1：4-5】。

1、 拿撒勒人耶稣（45-48）

1 旧约圣经所应许的弥赛亚

这位拿撒勒人耶稣就是旧约圣经所说的弥赛亚，这是腓力认识基督之后向拿但业作见证时所说的：“摩西在律

法上所写的和众先知所记的那一位，我们遇见了”，整本旧约圣经都在预言这位弥赛亚基督；

2 祂是无所不知的弥赛亚

47-48耶稣看见拿但业来，就指着他说：“看哪，这是个真以色列人，他心里是没有诡诈的。”

拿但业对耶稣说：“你从哪里知道我呢？”耶稣回答说：“腓力还没有招呼你，你在无花果树底下，

我就看见你了。”

“看哪，这是个真以色列人，他心里是没有诡诈的”这是主耶稣称赞拿但业的话。“真以色列人”也带出了一

个真基督徒的特质，即：心里没有诡诈——意思是对神诚实和对人正直。

“知道人心里所存的”【约 2：25】这就是弥赛亚！祂知道彼得的心【1：42】、腓力的心【1：43】、拿但业

的心【1：47】、马利亚的心【2：4】、尼哥底母的心【3：1-11】、撒玛利亚妇人的心【4：1-20】等等，证明祂是

无所不知的弥赛亚。

48节当拿但业问主耶稣“你从哪里知道我呢？”主耶稣回答说：“腓力还没有招呼你，你在无花果树底下，

我就看见你了”这也是显明了主耶稣的无所不知，这教义是要建立基督徒的神前意识！无论何时，你都是活在上帝

的面前，你的心在祂面前都是赤裸敞开的！俗语说：“人心隔肚皮”，意思是人与人之间不能知道别人心中的思想，

但人在上帝面前却是赤裸敞开的，因为祂是那创造人心也是鉴察人心肠肺腑的主。“我们是活在上帝的面光之中”

——这是韩国保守派改革宗高丽神学院的校训。

2、 神的儿子，以色列的王（49-50）

49-50 拿但业说：“拉比，你是 神的儿子，你是以色列的王！”耶稣对他说：“因为我说在

无花果树底下看见你，你就信吗？你将要看见比这更大的事。”

“拉比，你是神的儿子，你是以色列的王”这是拿但业的信仰告白，奇妙的是圣经上所说的信仰告白有一个共
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同点，都是说两个称呼：

拿但业：神的儿子，以色列的王 【约 1：49 】

彼得： 你是基督，永生神的儿子 【太 16：16】

马大： 你是基督，神的儿子 【约 11：27】

多马： 我的主，我的神 【约 20：28】

拿但业说的“以色列的王”是指着弥赛亚基督说的，他在无花果树底下做什么呢？当时敬虔的犹太人都坐在无

花果树下研读律法、祷告，为等候上帝所应许的弥赛亚；多马所说的“我的主”也是指着那从死里复活的基督而说

的，这样看来，上述的四个告白不但是同一个教训，也是重要的圣经神学主题。称耶稣为“神的儿子”，意为祂是

神；称祂为“基督”，意为祂是救主；所以这四个告白的核心乃是惟独上帝才能作人类的救主！而除了耶稣基督以

外就没有别的救主【徒 4：12“除他以外，别无拯救；因为在天下人间，没有赐下别的名，我们可以靠著得救”】！

基督称拿但业为“真以色列人”，而拿但业此时称耶稣为“以色列的王”，表示他承认耶稣基督是他的主，表

明了拿但业对基督的委身！各位：你今天有对基督的委身吗？

50节主耶稣对拿但业说“因为我说在无花果树底下看见你，你就信吗？你将要看见比这更大的事”，这更大

的事是指什么呢？下节就告诉我们了——

51 又说：“我实实在在的告诉你们，你们将要看见天开了，神的使者上去下来在人子身上。”

3、 人子（51）

“实实在在”原文为“阿们阿们”，是本卷书的特殊用语，共出现 25次，当主耶稣要宣布重大发言时，就用

这句话来强调祂的意思。那这节要宣布何等大事呢？祂要宣布祂自己就是人子，是救主和中保。

1 人子是救主

“人子”这头衔是从但 7：13-14而来，富有权柄、能力与荣耀的意味，不过在本卷福音书中，主耶稣将此头

衔与祂的受难与死亡连在一起。【但 7：13-14“我在夜间的异象中观看，见有一位像人子的，驾著天云而来，被领

到亘古常在者面前；得了权柄、荣耀、国度，使各方、各国、各族的人都事奉他。他的权柄是永远的，不能废去，

他的国必不败坏。”】

在此主耶稣用“人子”来解释雅各所看见的梯子【创 28：12-13】，是预表基督的。对当时逃命的雅各来说，

当夜的梯子是他的避难所，神在梯子的上头对他说恩言；照样，人子基督是唯一的救主，无论是怎样的罪人，在基

督里就有到父那里去的路【约 14：6主耶稣说：“我就是道路、真理、生命，若不借着我，就没有人能到父那里去。”】！

2 人子是中保

“天开了”表示基督乃是神所差来的惟一中保！惟独基督是新约启示的通道【约 1：18“从来没有人看见神，

只有在父怀里的独生子将祂表明出来”】！祂不但救赎罪人，同时要叫一切信靠祂的人与神和好【弗 2：13-16“你

们从前远离 神的人，如今却在基督耶稣里，靠着他的血，已经得亲近了。因他使我们和睦（注：原文作“因他是
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我们的和睦”），将两下合而为一，拆毁了中间隔断的墙，而且以自己的身体废掉冤仇，就是那记在律法上的规条，

为要将两下藉着自己造成一个新人，如此便成就了和睦。既在十字架上灭了冤仇，便藉这十字架使两下归为一体，

与 神和好了”；西 1：20-22“既然藉著他在十字架上所流的血成就了和平，便藉着他叫万有，无论是地上的、天

上的，都与自己和好了。你们从前与 神隔绝，因著恶行，心里与他为敌；但如今他藉著基督的肉身受死，叫你们

与自己和好，都成了圣洁，没有瑕疵，无可责备，把你们引到自己面前。”】。

这两项工作（人子作救主和中保的工作）就是拿但业将要看见的大事。

“神的使者上去下来在人子身上”这里的使者指的是天使，他们上去下来，向我们传达神的仁慈，因此这个表

达指出了神与人之间的互动。我们必须承认这一恩典是借着基督给我们的，若没有基督，天使就是我们势不两立的

敌人，绝不会帮助和看顾我们，为我们寻求益处。经上说他们上去下来在人子身上，这不是因为他们在帮助基督，

而是因为由于基督的缘故并为着基督的荣耀，他们看顾和保护基督的整个身体——就是教会！

各位亲爱的弟兄姊妹：你有否借着耶稣基督这个梯子与神和好吗？你可以随时到神那里去吗？若没有，那么

上帝和万物包括天使都是你的敌人！这是何等可怕的事情啊！愿上帝怜悯、光照我们在座的每一位，让圣灵有效

的恩召临到我们每一位，使我们每一位都知道耶稣基督的救恩，并且全心来投靠这位罪人惟一的救主，从祂得着

罪得赦免和生命的更新，可以在地上过着属天的、圣洁的生活来荣耀我们的主！阿们！

思考问题：

1、 为什么我们传福音人很难接受，而基督只说一句就有人跟从呢？

2、 什么是一般性的呼召和特殊的呼召？这两者有何不同？

3、 真正重生的人是否还会有对圣经理解上的错误？你从哪里得到证明？

4、 你从腓力向拿但业传福音的事上看到哪些方面的教训？对你有什么帮助？

5、 基督徒的神前意识是什么意思？你有这样的认识和操练吗？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2010年 9月 19日


